## Fundación Teletón, Rehabilitación Humana Integral. Una labor social necesaria. (Chía-Cundinamarca, Colombia)

En el año 97 cuando se firmó un acuerdo por varias décadas con la Universidad de La Sabana y con base en el antiguo Centro de Rehabilitación, surgió La Clínica Universitaria Teletón, que hoy es un pujante centro hospitalario.

### Rehabilitación Humana Integral

Diana nació hace 21 años sin brazos. A muy corta edad su mamá –de escasos recursos- le dio un par de pinceles y pintura para que dibujara en un muro de la casa, "desde que era pequeñita mi mamá me dijo que yo no podía depender de nadie, ni siquiera de ella". Por eso a los ocho años le compró un computador y le puso el teclado en el suelo para que escribiera con los pies.

Pero aquí no termina su historia, porque aunque ella ocasionalmente dibujaba al carboncillo con los pies y vendía sus dibujos, seguia pendiente su proceso de inclusión social, de capacitación laboral y búsqueda de un trabajo profesional estable. Fue

en este momento cuando empezó a ayudarle la Fundación Teletón.

Además, la Fundación, que sólo atiende a personas de escasos recursos, algunas de las cuales pagan sumas meramente simbólicas, después de vincular laboralmente a Diana, como lo hace con muchas otras personas discapacitadas, le mantuvo abiertas sus puertas para otorgarle ayuda de cualquier tipo: sicológica, física o médica, a fin de lograr un proceso de rehabilitación integral.

Diana es hoy una empleada formal de Servicios Especializados de Tránsito y Transporte SET. Allí es asesora de call center, contesta al teléfono y digita con los pies con mucha facilidad. Además estudia Derecho, y a pesar de que su mamá murió, y por que se lo había prometido, tiene la firme determinación de concluir la carrera:

"el sueño de ella era verme graduada". Actualmente cursa tercer semestre en la Universidad Gran Colombia y su promedio es de 4.5.

### Origen de la Institución

Aunque la Fundación Teletón ya venía funcionando desde 1973, fue en el año 97 cuando se firmó un acuerdo por varias décadas con la Universidad de La Sabana, institución inspirada por San Josemaría Escrivá, Fundador del Opus Dei. De dicho acuerdo, y con base en el antiguo Centro de Rehabilitación, surgió La Clínica Universitaria Teletón, que hoy es un pujante centro hospitalario. La alianza entre las dos entidades ha sido de gran beneficio para ambas. La Sabana administra y atiende el desarrollo de la Clínica, lugar destinado a la rehabilitación de personas con discapacidad. Al mismo tiempo se ha convertido en una IPS

de nivel terciario que presta ya servicios en más de 32 especialidades médicas y cuyos planes de crecimiento son muy ambiciosos.

Los pacientes con discapacidad disponen en la Clínica Universitaria Teletón (donde además los estudiantes de medicina de La Sabana hacen sus prácticas), de modernos servicios de electroterapia, mecanoterapia y terapia infantil, junto con un gimnasio y un sistema entero de hidroterapia, dotados con equipos de las más altas tecnologías. La infraestructura y equipo humano y la delicada atención que se dispensa a los pacientes, le ha permitido a la Clínica los estándares de calidad establecidos por entes certificadores, tales como Buró Veritas. El Centro de Capacitación de la Fundación se inició en el año 2000 y desde entonces allí se ha formado a 1.500 personas laboralmente, en diferentes campos tales como: call

center, paginas web, digitación, formación empresarial, tecnologías de la información, así como formación humana integral.

La Fundación orienta sus acciones para que la discapacidad sea considerada dentro del marco de la participación y la igualdad y, prioritariamente, para que se involucren conceptos como equidad, inclusión social y laboral y garantía de los derechos fundaméntales de las personas con discapacidad en los imaginarios colectivos.

# La Fundación obtuvo la certificación ISO

La Fundación Teletón obtuvo en el 2006, la certificación ISO 9001-2000 expedida por el ICONTEC. Este logro es muy importante para la Fundación y un valor agregado adicional en la consolidación de la imagen institucional.Una certificación de esta naturaleza,

brinda ventajas institucionales, pues esta "legitimación" valida todo lo que se haga al interior de la Fundación en torno a sus procesos. Además, ese certificado, abre la institución a un mayor número de escenarios de participación, los respalda internacionalmente y permite difundir una cultura de calidad y de mejoramiento continuo en beneficio de las personas con discapacidad del país.

# Nuevo centro para personas con discapacidad en Chia

En desarrollo del "Programa de Oportunidades de Empleo a través de la Tecnología en las Américas (POETA)", liderado por la Organización de Estados Americanos (OEA) y su ONG "Trust for the Americas", la Fundación Teletón inauguró el 22 de noviembre pasado, en el Auditorio del Concejo Municipal de Chía, el Centro de

Capacitación para personas con discapacidad y población vulnerable del municipio. Esta iniciativa cuenta con el patrocinio de Microsoft, Hewlett Packard, y la Alcaldía de Chía.

La vinculación de la Fundación al Programa POETA es un importante logro, no sólo por el apoyo a su gestión y los beneficios que brindará a sus nuevos usuarios, sino también porque POETA tiene cobertura en otros países de la región como: Salvador, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Perú, Ecuador y Argentina y próximamente espera iniciar labores en Venezuela y República Dominicana. Esto brinda la oportunidad de trabajar en red y compartir experiencias, puesto que estos Centros de Capacitación tienen un mismo objetivo: generar nuevas oportunidades de entrenamiento e inserción laboral a personas de

escasos recursos y altas necesidades a nivel laboral y familiar.

Con recursos de cooperación internacional, la Fundación Teletón ha sido beneficiada con una donación de 22 equipos de cómputo por parte de Hewlettt Packard, que han sido instalados en el Centro de Capacitación ubicado en la calle 80 con carrera 68 en Bogotá.

#### Fredy rehace su vida

La discapacidad de Fredy se inició a los 25 años. Trabajaba en una discoteca y al finalizar su jornada laboral decidió salir a comer una hamburguesa en un carrito móvil de esos que se paran en las esquinas.

De repente, un hombre armado llegó al lugar para asesinar a un individuo que se encontraba allí mismo. Fredy, asustado, salió corriendo a refugiarse en la discoteca cuando el asesino, pensando que se trataba de un acompañante de su víctima, le propinó un primer disparo y luego, tras perseguirlo, otros tres en uno de sus brazos. El primer disparo cambió su vida y le generó una lesión medular a nivel de T11 y, como consecuencia inevitable, una paraplejía permanente.

Al año del accidente ingresó al programa de rehabilitación integral en la Fundación, entidad que asumió todo el costo del tratamiento de rehabilitación en la Clínica Universitaria Teletón; al mes de iniciar el tratamiento, Fredy logró cierta autonomía y pudo hacer sus desplazamientos de manera autónoma y empezar a entender su nueva condición: a los tres meses de tratamiento fue dado de alta. Allí mismo, se capacitó laboralmente y pudo emplearse en el Centro Comercial la Gran Estación.

"Hace poco –comenta Fredymientras hacía mis rondas habituales por el Centro Comercial, como ya terminando el medio día, me encontré una cartera olvidada en una silla; inmediatamente reporté la novedad y la llevé a la administración. En la cartera había diez millones de pesos y una consignación hecha al Fondo Nacional del Ahorro por ese valor, de inmediato llamamos a la persona que aparecía relacionada en la consignación y se le entregó el dinero".

"Este trabajo me cayó del cielo, ahora soy yo quien sostiene mi casa", dice con gran satisfacción. Aquí soy muy feliz, la Fundación Teletón me dio tratamiento de rehabilitación, capacitación y gestión para mi ubicación laboral y el Centro Comercial la Gran Estación me dio la oportunidad de desarrollar mis habilidades laborales.

El respaldo de La Sabana, tanto a la Clínica Universitaria Teletón, como a la Fundación Teletón, perfila a esta alianza como una de las estrategias de mayor proyección social en el área de la discapacidad y la rehabilitación. Son diez años de convenio en los que la unión de esfuerzos académicos, técnicos, financieros, sociales y asistenciales han permitido, sin lugar a dudas, lograr un impacto social determinante en la población colombiana, y a las tres instituciones que la conforman, contar con una autonomía plena.

www.opusdei.org.co

pdf | Documento generado automáticamente desde <u>https://</u> opusdei.org/es-co/article/fundacionteleton-rehabilitacion-humana-integral-

#### una-labor-social-necesaria-chiacundinamarca-colombia/ (11/12/2025)